
有關“香港對藥劑製品的規管及監控” 

香港醫院藥劑師學會的意見 

不斷發生的藥物問題，應如何解決？ 

引言 

近日接二連三發生的藥物問題，不但令巿民對本港藥物安全失去信

心，更反映了目前藥物管理認證制度的不足之處。為了重建市民對藥

物安全以至醫療體制的信心，香港有需要循序漸進地檢討及改善現行

的藥劑製品規管及監控，簡單來說可分為短、中、長期的策略。 

 

短期策略- 穩定市民信心 

-效法食物安全中心,成立一個新部門,不斷抽驗市民最常服用的藥物,

讓市民明白政府是有決心並負責任地,永遠以市民健康為首要。 

-巡查藥廠和代理商,然後把結果上載至網頁,若有問題出現,買家可

知道廠方或代理商某程度上未達標,因而考慮不向未達標的公司採

購；由此,公司會盡力改善並主動要求督察前來以便更新網頁,並使公

眾知道公司已積極配合並已達標。 

-藥業界可透過媒體,讓公眾了解製藥的過程,以及全力配合政府的政
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策。 

-醫管局可增加購藥過程的透明度,加強監察藥物在使用中的質素, 

同時讓病人亦可反映藥物的素質,有助供應商提升產品的質素。 

 

中期策略-扶持製藥業界成長 

-加重型罰,讓存心欺騙和不願改善的供應商逐漸地離開市埸。 

-扶助製藥業界成長,撥地興建獨立廠房； 

-與大學合作,改良產品 

 

長期策略- 促進公私營合作,統一供應市民藥物 

-提供進修合作機會讓社區醫生與公立醫院醫生合作,轉介病情穩定

的個案到社區醫生跟進； 

-社區醫生然後開出藥單,讓病人到特約的社區藥房配藥； 

-在藥物名冊內的藥物,全部由政府提供,好處包括: 

1. 提供有質素保証的藥物供應。現時由醫院管理局總藥劑辦事處所

採購的藥物,都有一套嚴謹的指引要跟從,例如供應商要曾經為歐盟

國家所採用過,供應商的口碑,藥物要有合規格的驗証。統一採購更容

易去管理，有助檢視藥物的質素,提供可靠安全的藥物予全港病人。 

2. 統一採購可以更佳的價格買入所需的藥物,從宏觀的角度看,香港

整體用於藥物的價錢可望降低。 

3. 特約營辦的藥房,除了供應藥物給病人外,同時可以為安老院舍包



裝藥物,每日把已包裝好的藥物,送到院舍的護士手中,藥劑師亦要定

期到院舍探訪,確保院友得到最適切的藥物治療。 

4.私家診所不再由未合乎資格的診所助理配發藥物，市民用藥的安全

性有望提高。 
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